

Subjek yang diteliti adalah peserta didik kelas VII pada mata pelajaran Akidah Akhlak semester 2, Bab I, pokok bahasan *al-Asmā' al-Husnā*.

Pemilihan mata pelajaran Akidah Akhlak didasarkan pada beberapa hasil penelitian di bidang Pendidikan Agama Islam (PAI), yakni realisasi pembelajaran Akidah Akhlak dianggap masih terdapat kendala. Di antaranya; 1) terbatasnya waktu yang disediakan, sedangkan materi sangat padat dan penting, 2) peserta didik belum mampu mencapai seluruh standar belajarnya, 3) kurang adanya variasi kegiatan pembelajaran (pembelajaran banyak dilakukan secara konvensional). Kendala tersebut akhirnya berdampak pada prestasi belajar yang kurang optimal.

Di sisi lain, Akidah Akhlak merupakan bagian integral dari pembelajaran Agama Islam, memang bukan satu-satunya faktor yang menentukan dalam pembentukan watak dan kepribadian, tetapi secara substansial mata pelajaran Akidah Akhlak memiliki kontribusi dalam memberikan motivasi kepada peserta didik untuk mempraktikkan nilai-nilai keyakinan keagamaan (*tauhīd*) dan *akhlāq alkarīmah* dalam kehidupan sehari-hari.

Berdasarkan kegiatan observasi dan wawancara yang dilakukan sejak 9 s/d 14 Juli 2014 oleh peneliti bersama Bapak Masyhuri, M.Pd.I selaku guru Akidah Akhlak di MTs. Nurul Amanah Basanah Bangkalan, diketahui bahwa para peserta didik masih belum mampu mencapai seluruh standar belajarnya. Hal itu dibuktikan dengan perolehan nilai rata-rata ulangan pada materi pokok *al-Asmā' al-Husnā* hanya mencapai 50 untuk kelas C, 65 untuk kelas B dan 60 untuk kelas A. Padahal kriteria ketuntasan minimal (KKM) yang diajukan

sekolah adalah 75. Realita ini membuktikan bahwa masih terdapat kesenjangan untuk perolehan prestasi belajar Akidah Akhlak pada pokok bahasan *al-Asmā' al-Husnā*.

Upaya untuk mengidentifikasi penyebab kesenjangan prestasi belajar, dilakukan observasi langsung selama proses pembelajaran. Adapun masalah yang diidentifikasi sebagai penyebab rendahnya prestasi belajar di antaranya: Pertama, pembelajaran didominasi oleh guru yang bermetodekan ceramah tanpa memanfaatkan media pembelajaran sehingga peserta didik kurang aktif atau bersifat pasif dalam merespon materi. Kedua, kurangnya alokasi jam pembelajaran berdasarkan jumlah kompetensi yang diajarkan. Untuk pokok bahasan *al-Asmā' al-Husnā* waktu yang disediakan tiga kali pertemuan dengan 2x40 menit dalam setiap pertemuan. Alokasi ini dianggap kurang karena substansi *al-Asmā' al-Husnā* menekankan pada tingkat pemahaman dan diharapkan dapat diimplementasikan atau dijiwai oleh peserta didik.

Berdasarkan hasil pra-penelitian di atas, maka peneliti dapat menyimpulkan pokok kebutuhan pembelajaran Akidah Akhlak untuk pokok bahasan *al-Asmā' al-Husnā* di MTs. Nurul Amanah Basanah Bangkalan di antaranya: 1. Pola pembelajaran yang lebih kondisional dengan peserta didik dan dapat meningkatkan keaktifan peserta didik selama proses pembelajaran, 2. Ketersediaan waktu belajar yang memadai untuk keluasaan peserta didik dalam mencapai standar belajarnya, 3. Media pembelajaran yang memiliki karakteristik sesuai dengan karakteristik materi dan peserta didik.

Sesuai dengan kebutuhan di atas dan studi literatur yang peneliti lakukan, maka solusi yang tepat adalah ketersediaan media pembelajaran CAI

digunakan tidak menyentuh pada substansi inti materi yang disampaikan. Hal itu disebabkan karena obyek materi berupa hal-hal yang bersifat gaib dan *immaterial*, sehingga sukar dilakukan penalaran melalui media yang *notabene* bersifat materi. Tentu kuantitasnya sangat berbeda dengan media tentang mata pelajaran fiqih, baik media *by design* maupun *by utilization*. Terkadang media *by utilization* secara fisik *packagingnya* memang lebih baik dan menarik dibanding dengan media *by design*, namun secara substansial media *by design* tentu lebih mengena dan sesuai dengan tujuan pembelajaran. Oleh karenanya, pengembangan media CAI ini menarik untuk dilakukan.

Berdasarkan kondisi di atas maka diperlukan model pengembangan yang sesuai dengan karakteristik media pembelajaran CAI. Berdasarkan literatur, model pemanfaatan yang sesuai untuk memfasilitasi pengembangan media CAI adalah model ASSURE. Pemilihan model pembelajaran ini dikuatkan dengan analisis sebagai berikut: 1. Memiliki eksistensi dalam memadukan teknologi (interaktif, audio, video), 2. Memiliki tahapan yang kompleks dan sistematis untuk desain pembelajaran, 3. Kelengkapan prosedur dalam merealisasikan komponen pemanfaatan CAI seperti; analisis peserta didik, pemilihan tujuan pembelajaran, 4. Model ASSURE merupakan model yang dirancang untuk memformulasikan kegiatan belajar mengajar (KBM) atau biasa disebut model berorientasi kelas karena memiliki enam tahapan¹⁵.

¹⁵ Pada dasarnya ASSURE merupakan model perencanaan penggunaan media dengan 6 tahapan, sesuai susunan ejaan dalam istilahnya, yaitu; (A) *analyze learner characteristics*, (S) *state objectives*, (S) *select method, media and materials*, (U) *utilize media and materials*, (R) *require learner participation*, (E) *evaluation* dan *revise*. Pada tahap ketiga, khususnya tahapan *select media*, peneliti tidak menemukan langkah-langkah pengembangan media dalam ASSURE. Hal tersebut dikarenakan ASSURE cenderung berada pada domain pemanfaatan. Namun karena media CAI (*Computer Assisted Instruction*) sangat cocok untuk siswa dan materi Akidah Akhlak

- 3.1. Menguraikan *al-Asmā' al-Husnā* menguraikan sebagian *al-Asmā' al-Husnā* (*al-'Azīz, al-Ghaffār, al-Basīṭ, an-Nāfi', ar-Raūf, al-Barr, al-Fattāh, al 'Adl, al-Qayyum* dan *al-Shabūr*).
- 4.1. Menyajikan fakta dan fenomena kebenaran sifat-sifat Allah Swt yang terkandung dalam *al-Asmā' al-Husnā* (*al-'Azīz, al-Ghaffār, al-Basīṭ, an-Nāfi', ar-Raūf, al-Barr, al-Fattāh, al 'Adl, al-Qayyum* dan *al-Shabūr*).
7. Media CAI Akidah Akhlak untuk kelas VII MTs. Nurul Amanah Basanah Bangkalan ini sifatnya sebagai salah satu sumber belajar yang tidak dapat mengganti keberadaan guru, melainkan hanya membantu guru memilih pendekatan pembelajaran yang berorientasi pada peserta didik dan mengakomodir semua gaya belajar baik yang visual, audio ataupun kinestetik, namun pada gaya kinestetik ini bergantung pada guru dalam mendesain pembelajaran dan mengarahkan peserta didik untuk turut aktif di dalam kelas.
8. Media CAI hanya dapat digunakan pada sekolah yang mempunyai sarana dan prasarana yang memadai dan juga didukung oleh karakteristik dan kemampuan guru dan peserta didik dalam mengoperasikan media komputer tersebut.
9. Penelitian dan pengembangan ini hanya melakukan validasi ahli, validasi materi, uji coba perorangan, uji coba kelompok kecil, dan tidak menggunakan uji coba kelompok besar. Hal ini dikarenakan keterbatasan biaya dan waktu peneliti.

Dari dua temuan yang sama antara Magnesian dan Edgar Dale dapat peneliti simpulkan bahwa pemberdayaan yang optimal dari seluruh indera peserta didik dalam belajar akan menghasilkan kesuksesan bagi diri peserta didik. Hanya dengan media CAI, setidaknya sudah mencapai 50% keberhasilan daya serap. Terlebih lagi apabila nantinya guru dapat mengarahkan peserta didik untuk belajar dan terlibat langsung dalam suatu kegiatan atau mengerjakan sesuatu maka akan memperoleh daya serap yang lebih maksimal lagi dan tahan lama.

Killen mencatat ada dua pendekatan dalam pembelajaran, yaitu pendekatan pembelajaran yang berpusat pada guru (*teacher-centered approaches*) dan pendekatan pembelajaran yang berpusat pada peserta didik (*student-centered approaches*)²³. Pendekatan pembelajaran inilah yang nantinya mengantarkan guru untuk memilih strategi, metode dan teknik yang akan diterapkan dalam pembelajaran dengan tanpa menyampingkan kesesuaian karakteristik materi dan gaya belajar peserta didik.

Gaya belajar merupakan suatu kombinasi dari cara menyerap, mengatur serta mengolah informasi yang didapatkan. Setiap peserta didik memiliki tipe gaya belajar yang berbeda-beda. Di antaranya tipe visual, auditori dan somatis atau yang biasa dikenal dengan kinestetik²⁴. Gaya belajar visual atau sering dikenal dengan pengamatan ini merupakan gaya belajar melalui melihat sesuatu, baik melihat tulisan, gambar, diagram dan lain sebagainya. Tipe gaya belajar ini lebih mengedepankan pada penglihatan secara langsung. Gaya

²³ Wina Sanjaya, *Strategi Pembelajaran: Berorientasi Standar Pendidikan* (Jakarta: Kencana Prenada Media Group, 2007), 125.

²⁴ Bobbi DePorter and Mike Hernacki, *Quantum Learning: Membiasakan Belajar Nyaman dan Menyenangkan*. Terjemahan oleh Alawiyah Abdurrahman (Bandung: Kaifa, 2009), 112.

aktifitas peserta didik 79% (baik), (2) pengamatan aktifitas guru 86% (sangat baik) dan (3) ketuntasan belajar peserta didik yang 90% tuntas. Penelitiannya menghasilkan bahan ajar berbasis *e-learning* dalam aplikasi *weblog* jenis *wordpress.com* dengan data *storage* yang di-link-kan dalam *ziddu*. Di dalamnya terdapat materi, SAP, petunjuk penggunaan *blog* dan fasilitas *link* ke al-Qur'an *digital*, hadist online dan lain sebagainya.

Kesamaan penelitian ini dengan penelitian Mindaudah yaitu sama-sama jenis penelitian *R&D* yang mengembangkan sumber belajar dengan memanfaatkan media computer, hanya saja audien dan materi yang dikemas berbeda, begitu pula *software* yang digunakan. Sekalipun hardwarenya sama-sama menggunakan komputer, namun media CAI ini tidak perlu terkoneksi dengan internet, sedangkan media yang dirancang oleh Mindaudah harus terkoneksi dengan internet karena sifatnya yang *e-learning*. Keunggulan produk dari Mindaudah ini dapat diakses oleh semua orang yang mengklik alamat URLnya. Sedangkan media CAI yang peneliti kembangkan tidak dapat diakses dengan serta merta kecuali dalam komputer tersebut sudah disimpan *software* media CAI atau dapat pula dikemas dalam CD pembelajaran.

2. Retno Sriningsih, mahasiswa Pascasarjana Universitas Negeri Yogyakarta (UNY), tesisnya berjudul "Pengembangan Media Pembelajaran Bahasa Indonesia Berbantuan Komputer untuk Meningkatkan Kemampuan Berbicara Peserta didik Kelas V Sekolah Dasar" pada tahun 2010. Hasil validitas ahli materi menunjukkan kualitas media sangat baik, dengan skor 4,52. Sedangkan kualitas media memperoleh skor 4,50. Hasil

uji coba menunjukkan bahwa hasil penilaian tersebut sangat baik. Aspek pembelajaran memiliki rerata skor 4,51 (sangat baik), aspek isi 4,51 (sangat baik) dan aspek media 4,51 (sangat baik). Rerata skor secara keseluruhan sebesar 4,53 yang termasuk dalam kriteria sangat baik.

Dari tes yang dilaksanakan diperoleh skor rerata *pretest* sebesar 70,70 dan rerata skor *posttest* sebesar 78,75. Jadi ada kenaikan skor rerata sebesar 8,75 atau sebesar 12,98%. Hasil uji t menunjukkan bahwa kenaikan rerata skor signifikan, dengan nilai p sebesar 0,000. Sehingga dapat disimpulkan bahwa produk multimedia yang dikembangkan untuk digunakan dalam proses pembelajaran Bahasa Indonesia Aspek Berbicara adalah efektif.

3. Tesis yang relevan berikutnya yaitu dari Arif Harjanto Mahasiswa Pascasarjana Universitas Diponegoro Semarang yang berjudul Rancang Bangun CAI sebagai Media Pembelajaran dalam Mata Pelajaran Fisika Sekolah Menengah Atas. Tujuan penelitian ini adalah merancang dan membangun media pembelajaran CAI yang interaktif dengan teknologi multimedia. Hasil penelitian berupa visualisasi CAI tutorial dan simulasi sebagai media pembelajaran fisika untuk SMA kelas XI. Penelitian ini melibatkan 8 guru dan 90 peserta didik kelas XI SMA sebagai responden. Hasil kuesioner responden menunjukkan bahwa 91,11% peserta didik menyatakan produk CAI berkualitas. 75,11% peserta didik menyatakan bahwa penyajian materi berkualitas. 95,11% peserta didik menyatakan bahwa program CAI dapat meningkatkan motivasi belajar mereka.

Penelitian yang termaktub di atas menarik karena sama-sama menggunakan media komputer sebagai alat bantu dalam pembelajaran dengan desain

tesis ini mengerti tentang media yang peneliti kembangkan. Peneliti juga akan membahas tentang materi Akidah Akhlak semester 2, Bab I, pokok bahasan *al-Asmā' al-Husnā* yang akan disajikan dalam media CAI.

Peneliti juga mengadakan observasi dan interview kepada guru bidang studi untuk mengetahui bagaimana pembelajaran yang dilakukan sebelum memanfaatkan media CAI pada mata pelajaran Akidah Akhlak pokok bahasan *al-Asmā' al-Husnā* yang dilengkapi dengan gambar dokumentasi yang nantinya akan peneliti sajikan di lampiran. Setelah itu peneliti merancang media dengan 6 tahapan sesuai dengan ASSURE yang dimodifikasi dengan model *R&D* Sugiyono yang diadopsi dari Borg and Gall (*educational research*).

Pertama melakukan analisis karakter peserta didik. Dalam hal ini, peneliti mengidentifikasi karakteristik peserta didik kelas VII di MTs. Nurul Amanah yang akan melakukan aktivitas pembelajaran. Kedua, menetapkan tujuan pembelajaran. Dengan demikian, peneliti berpedoman pada silabus dan RPP mata pelajaran Akidah Akhlak dalam pokok bahasan *al-Asmā' al-Husnā* sesuai dengan kurikulum yang diterapkan pada MTs. Nurul Amanah kelas VII. Ketiga memilih media dan bahan ajar³⁰. Keempat memanfaatkan media dan bahan ajar. Dalam hal ini peneliti menggunakan media yang telah diproduksi dalam pembelajaran Akidah Akhlak kelas VII. Kelima melibatkan peserta didik dalam aktivitas pembelajaran dengan memanfaatkan media CAI. Terakhir melakukan evaluasi dan revisi³¹.

³⁰ Perlu diketahui, bahwa media pembelajaran ada yang *by utilization*, ada pula yang *by design*, di sinilah fokus tesis peneliti yang memilih media *by design*, oleh karenanya peneliti akan merancang produk CAI mata pelajaran Akidah Akhlak.

³¹ Evaluasi dan revisi yang peneliti maksudkan di sini meliputi evaluasi produk yang dihasilkan oleh para validator ahli, dengan tujuan untuk menghasilkan media pembelajaran yang sudah

Pada akhir penelitian ini akan dibahas mengenai hasil uji coba media CAI yang telah dikembangkan oleh peneliti dan sejauh mana tingkat efektifitasnya. Dengan kata lain, peneliti melakukan *experiment* dengan desain *two group pretest-posttest*. Desain ini terdapat dua pengukuran, pertama dilakukan sebelum perlakuan diberikan (*pretest*), sedangkan pengukuran kedua dilakukan sesudah perlakuan diberikan (*posttest*).

Peneliti melakukan penelitian dengan melihat perbedaan antara pembelajaran sebelum memanfaatkan media CAI yang telah dikembangkan oleh peneliti dengan pembelajaran setelah memanfaatkan media CAI pembelajaran Akidah Akhlak pokok bahasan *al-Asmā' al-Husnā*³². Sebelum memanfaatkan media CAI pembelajaran Akidah Akhlak pokok bahasan *al-Asmā' al-Husnā*, peneliti memberikan *pretest* terlebih dahulu kepada peserta didik untuk mengetahui tingkat pemahaman mereka terhadap materi yang diajarkan. Setelah itu, peserta didik diberikan perlakuan dengan memanfaatkan media CAI saat pembelajaran Akidah Akhlak berlangsung.

Selanjutnya, peserta didik diberi *posttest* untuk mengetahui hasil dari perlakuan yang diberikan. Data hasil *pretest* dan *posttest* akan peneliti analisis dan dituangkan dalam bab 4 juga. Kemudian dalam bab 5, akan peneliti diskusikan mengenai produk yang telah peneliti kembangkan yaitu media CAI, baik mengenai produk itu sendiri dan hasil uji coba yang telah peneliti lakukan. Mengenai simpulan dan saran, nanti akan disajikan di bab 6.

direvisi berdasarkan masukan dari para validator ahli tersebut untuk menghasilkan produk akhir yang benar-benar valid, efektif dan layak. Adapun tahap tersebut akan dituangkan dalam Bab 4.

³² Namun sesuai dengan batasan masalah penelitian yang peneliti jelaskan pada Bab 1, Sub Bab B, poin ke-4 bahwa pengukuran prestasi belajar yang peneliti lakukan hanya difokuskan pada ranah kognitif peserta didik dan belum meliputi ranah afektif ataupun ranah psikomotorik peserta didik.